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古铁雷斯：中美关系需要加强战略互信 

 

内容提要：2011 年 6 月 24 日至 26 日，由中国发展研究基

金会与美国哈佛大学法学院国际金融体系中心共同举办的第八

届中美金融研讨会在美国纽约举行。来自中美两国金融界的一

百余位官员、学者和企业家参加了此次研讨会，围绕“金融市

场监管与竞争力”、“中美双边投资”、“人民币在未来国际货币

体系中的角色”等议题进行了深入讨论。 

花旗集团副董事长、美国前商务部长卡洛斯·古铁雷斯在

6 月 25 日的晚宴上对中美关系问题发表演讲。本期研究参考为

古铁雷斯先生的主要观点综述，供参考。 
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中美关系：加强战略互信 

卡洛斯·古铁雷斯1 
 

一．中美关系的复杂性和依赖性不断加深，需要加强战略互信 

中美两国之所以会做出错误决定，往往是因为彼此之间的错误解

读。如果这种错误解读的频率越来越高，后果将不堪设想。1976 年，

中美之间的双边贸易额是 3.36 亿美元，比当时美国与洪都拉斯的双

边贸易额还少。而今天这一数字已经达到了 4570 亿美元。这种增长

速度史无前例。中美关系的复杂性及相关性也随着这样的增长速度而

飞速发展，导致如今的中美关系具有持久性，但又极易受到伤害，相

互依赖程度也越来越深。我们每年都会谈出口增长了多少，外商直接

投资增长了多少，以及中国对美国的出口量，然后就贸易逆差和货币

问题展开争吵。但实际上我们的相互依赖程度正在逐年加深。 

还有很多可以反映中美关系的数字。2009 年，美国对中国的总

投资额达到了 490 亿美元。对单个国家的投资额如此巨大，史无前例，

令人惊叹。这样的投资额能为中国制造很多就业机会也是让我们引以

为豪的。这些仅为 2009 年的数据，我相信这些数字现在会更高。 

我们思考一下中美对话的复杂性。美国的财政赤字居世界第二位

或第三位，占美国 GDP 的 9~10%。美国和埃及、美国、英国、希腊和

日本一起，构成全球五大财政赤字国家。这是一个经济问题，但它考

验的是美国的治理体制，考验的是美国是否有能力在确保经济不失控

的前提下解决这样宏观的问题。在美国为削减赤字寻觅良方的过程

中，中美关系面临的最关键挑战是考验中国的耐心。中美之间相互依

赖的事实说明，美国在谈论货币问题，或者就货币问题发表公开声明

时，必须考虑得更加周详，更加具备战略眼光。美国实质上是在要求

中国把其 63%的外汇储备贬值。但是美国政界将货币问题变成中美两

国之间首要的经济问题。在这种情况下，美国向中国提出要求时就必
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须考虑得更加周全。而美国在处理赤字问题的时候，中国也需要给美

国一点喘息之机。在能否成功处理赤字问题方面，美国还没有向世人

展现出太大的外交进展。现在美国国会的一项新提案要求美国政府对

从中国进口产品征收 25%的关税，除非人民币币值重估实现 25%的调

整。这是一个大错误，但这就是美国政府体制的运行方式。这也部分

地说明了为什么中美双方需要经常会面，经常进行相互交流。 

我认为两国面对的最大挑战和最大风险在于互相不理解。美国不

理解中国的体制，中国不理解美国的体制，于是两国不断针对对方做

出一些猜测和假设（虽然事实证明这些猜测和假设都是错误的）。这

些猜测和假设最终会将双方带入一个恶性循环，最终导致双方损失大

量就业机会、金钱、资源以及两国在 40 多年里取得的艰难进展。中

国要理解美国，而且美国的政策制订者们也要使中国理解，即美国政

策的目标不是要让中国美国化。这是美国需要反复申明的非常重要的

一点。 

中国也需要让我们感到放心，需要让美国人知道中国不想“接管

全世界”，我在这里加上引号，是因为美国人认为中国“接管世界”

是迟早的事。随着中国的经济发展，中国的国防预算开支也会增加，

所以中美双方之间都需要让对方放心。两国的目标应该是建立一种真

诚的伙伴关系，但是这种伙伴关系必须兼顾中美两国的利益。当中美

的利益发生冲突时，双方应当坦率地承认这些利益，然后直言不讳地

进行讨论，把双方的利益摆到桌面上来。要做到这一点就需要“战略

互信”。两国对于彼此的战略意图缺乏足够信任，会妨碍双方的每一

次会面和讨论。 

中美之间的不信任和猜疑会产生雪球效应。我想到了中海油收购

美国优尼科公司的案例，这次收购并不是由美国政府否决的。真实情

况是，美国国会进入政治运行模式，开始了一轮“棒打中国”的抨击，

然后媒体在后面推波助澜。事情最终发展到中海油做出了一个我认为

非常明智的决定，即撤资，这次收购被迫流产。几个月之后，中国政

府否决了可口可乐公司对中国一家果汁公司的收购。美国对此的解读
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就是，中国在对中海油收购流产的事进行报复。这种解读是对是错无

从得知。但是，一次报复会导致另一次报复，除非双方之间达成战略

理解，否则总是会面临来来回回搞关税战的风险。 

中国有一种观点认为，美国的政策就是要确保中国不要变得太成

功。就是说美国希望中国取得成功，但不要太成功，美国的很多制度

中都体现了这种政策。我不认为美国政府中有任何人相信这是美国的

真实意图。但问题在于，美国对于中国的担忧有时候会表现得像是反

华政策。事物总会有两面性。美国需要中国让自己放心，同时也需要

向中国阐明，美国的意图不是要阻止中国的发展进步。 

不过有些美国社团对中国很担心，甚至有些害怕，他们不知道中

国究竟要做什么。比如说，在知识产权侵权问题上。人们很轻易地就

将这个问题归咎于中国政府。美国人在说“中国政府”或说“中国”

时，总是将这两个词当成一个意义，就好像认为中国是由一个人在为

一个拥有十几亿人口的国家在做决定。美国人有一种观念，认为中国

政府在支持知识产权侵权行为。只要中国政府愿意，它就能制止知识

产权侵权。在这里，我想为中国进行辩护。因为我跟吴仪女士和王岐

山都打过交道，也与温总理和胡主席谈过这个问题，我了解这个问题

的真实情况。我绝对不相信，胡主席会关起门来说：“中国已经知道

如何分配资金去让人们仿造劳力士、高级皮包和爱马仕领带等等东

西”。虽然我不相信，但美国人的观念就是如此，就是认为中国政府

在幕后支持知识产权侵权。大家倒过来想一想，其实这种观念就好像

是说：“美国还没有赢得禁毒战争，因为这是美国政府支持的一种策

略，借以破坏墨西哥的国家稳定”。如果事情真像说的那么容易，毒

品真得能够说取缔就取缔，那为什么到现在还没有打赢禁毒战争呢？

我觉得现在美国人对中国知识产权侵权的观念就跟上述想法差不多。 

这个例子再次说明，中美之间存在巨大的曲解，有很多想当然的

设想。同时也说明，战略互信是多么重要。中国究竟想成为什么？中

国究竟想做什么？在这两个问题上，我们双方之间谈得还不够多。美

国在亚洲的真实意图究竟是什么？美国究竟如何看待台湾的未来？
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美日关系与美中关系究竟有什么关联？美国与日本是什么样的关

系？美国如何利用与日本的关系来牵制中国的崛起？这些问题都很

模糊，让人看不清楚。只要这些东西得不到澄清，中美双方之间的错

误解读和假设就一直会存在。 

二．中美关系需要关注的三个问题 

（一）中国应解释清楚东盟 10+3 倡议的战略意图，避免美方引

起误解 

中国需要让美国明白，设计东盟 10+3 的倡议并不是为了打击美

国在亚洲的经济存在和影响。东盟 10+3 是一个非常全面的主张。美

国也曾试图在西方建立一个贸易区，但由于各国未能达成一致意见而

失败。中国完全有理由从亚洲发展的地区视角出发提出这个东盟10+3

的想法。但是，在世界的另一边——美国，大家听到的说法却是：中

国提出东盟 10+3 的真正意图就是为了建立一个没有美国、没有美元

的东盟 10+3，只为了排斥美国和美元。这种说法一经传播，东盟 10+3

的概念立刻就会引起美国民众的关注。所以在中美关系这个问题上，

中国需要做出努力，让美国相信中国不会威胁到美国的利益。双方需

要谈谈东盟 10+3。我想中美双方似乎还没有谈过这件事，美国需要

理解：中国究竟希望如何运作东盟 10+3？在这个框架中美国的角色

是什么？中国同样也不希望美国现在就开始挑选一些国家拉帮结派。

如果那样，市场将会一片混乱。 
（二）美国应欢迎中国对美投资，中国应注意对美投资的质量 

美国需要帮助中国的另外一件事就是走向全球。美国不能坐视，

甚至不敢想象，中国的未来增长仍然是依靠国内增长，因为这样的增

长模式最终会导致贸易保护主义。如果中国只顾国内消费、国内增长

和国内产量，不再关注出口量，其公司实质上也只是在中国境内运作，

这样最终会走向贸易保护主义。为此，美国必须欢迎中国的资本。现

在中国人认为中国资本在美国不受欢迎，甚至有一种观念认为，美国

管辖中国对美投资的法律和制度与管辖别国公司的规章制度大不相

同。实际上，即使美国本土的公司想在国内投资，那些管辖投资的规

章制度在他们看来也是同样糟糕和恶劣。美国需要让中国确信，那些
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制度对谁都一样。美国欢迎中国的帮助，也正试图让各个制度调节机

构去改变那些投资要求。中美需要互相帮助。我并不担忧中国在美国

投入了太多资金。有一些美国人认为，中国似乎是突然就变得好像要

吞并所有美国公司一样，而我对此并不担忧，我会说：“快点，快来

美国投资吧”。我们真正需要注意的是：是否是合适的公司做出了合

适的投资？美国市场是世界上最发达的市场，因此也是世界竞争最激

烈的市场，只有最好的公司才能生存，在这里，要么输，要么赢。如

果你能在美国市场取得成功，那么你在其它任何地方的投资都能取得

成功。我的担忧是，中国似乎是突然之间就开始在美国投资，而其中

一连串中国公司的投资并不是非常成功。原因可能多种多样，也许这

些公司并没有准备好，也许与之竞争的美国公司太具有进攻性等等。

不管是何原因，这样的不成功却被中国方面认为是美国政府在捣鬼，

认为美国政府在幕后想尽办法、故意施计以确保中国的对外投资在美

国失败。这样的想法对于中美关系来说太有戏剧性了。 
（三）美国应放弃对华出口管制 

还有一件事我们必须要考虑，那就是出口管制。美国为什么不正

视这些出口管制措施呢？这些出口管制措施是美国在 89 年天安门事

件后宣布实施的。大家都知道，这是美国施加某种压力的方式。如果

中国希望购买直升机零部件，或军民两用设备，从美国买不到的话完

全可以从法国买到。我在这里再次说明，中美之间需要战略互信。如

果美国总是认为中国想用这些工具或零件来组装成武器进攻台湾，那

么你自然会认为进行出口管制是有道理的。大家都知道，有些部门认

为台湾是他们的宝贝，是他们的责任。但是我想，现在是美国向前走

的时候了。美国应该在这个问题上表现得成熟一些。世界这么大，如

果中国想买什么东西，总是能买到的。所以最好是由美国卖给中国。

中国购买这些产品时，美国应该对中国的战略意图给予某种信任。 
以上这些是需要提上议事日程且必须解决的重要问题。这些问题

必须解决不仅因为不能让它们继续存在，而且因为我们要完成更宏大

的任务，即让中美双方实现战略透明。 

三、结语 

当我看到中美年青一代茁壮成长并带领着双方关系向前迈进时，

 5



我不知该如何描述我心中的激动之情。当我看到年青一代人所拥有的

素质，当我想到 50 年或 100 年之后会出现什么变化，我激动万分。

我想在座所有人都为中美关系做出了自己的贡献，都为中美关系发展

到今天的成就尽了自己的力量。               

 

 （整理：刁琳琳） 
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